

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

Nº 7441

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

MAHON, JUEVES 16 DE AGOSTO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios a precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora

Rebaja a los suscriptores.

TELEFONO 86

IMPORTANTISIMO

El ortopedista D. J. M. ALBAFULL VIDAL de Barcelona, visitará a esta ciudad los días 13, 14, 15 y 16 del corriente, hospedándose en el Hotel Bustamante, de nueve a una y de tres a ocho.

Padeecer de una hernia y no llevar un buen aparato, es hallarse en constante peligro a más de padecer constantemente molestias algunas veces insufribles, pues así me lo han demostrado centenares de pacientes en las casas de D. José Causo, de Barcelona, Madrid y Valencia; pues bien, los citados días pongo a disposición de los señores herniados mis extensos surtidos de bragueros con los últimos modelos y los a propósito para toda clase de hernias.

Fajas ventrale: de todas clases (especiales para las señoras embarazadas) y un rico surtido en otros artificiales.

También fabrico con los últimos adelantos brazos y piernas artificiales, aparatos para la desviación de la columna vertebral, pies y piernas y todos cuantos se utilizan para las dolencias humanas.

Nada de mentiras ni de propaganda de mala índole, el aparato que no sirve se cambia, la mejor garantía.

Pasando recado se pasa a domicilio.

La correspondencia calle del Vidrio, 8, 2.º, Barcelona.

La red negra

Como para cumplir una función es necesario un órgano, el caciquismo para realizar sus fines ha perfeccionado, pulido, *seleccionado*, un instrumento. Este instrumento omnipotente, que le sirve para mangonear en la cosa pública; proteger a los amigos, parientes y paniaguados; echar la zancadilla a los adversarios; apoderarse en provecho propio de la riqueza común; cometer tropelías a mansalva; convertir la política en una especie de Sierra Morana, y, finalmente, pasear con gesto triunfador la amplia barriga del ahito entre la muchedumbre famélica que tolera tales parásitos, se llama simplemente *recomendación*.

Todos los días millares de cartas cruzan la península en todas direcciones; con olor a tabaco, a ajos, a polvos de arroz, a alcoba de entretenida; cartas con caracteres elegantes, femeninos, caligráficos ó con garrafatos indescifrables; cartas corteses, imperativas, suplicantes, que recorren toda la gamma entre el tono del amero y de ruego al tono de mando; cartas que han ido y venido muchas veces, sobadas como billetes de banco; cartas que después de naufragar en el cegato de los papeles han vuelto a flote... Su contenido es igual en todas: son *recomendaciones*.

Estas cartas que van y vienen incansablemente constituyen la trama de nuestra vida política. Son el lubricante mágico que hace deslizarse con suavidad las ruedas de nuestra administración. Credenenciales y cesantías, traslados y licencias, ascensos y preferencias, imposiciones y condonación de multas, aumentos y disminuciones de contribución, resolución favorable y adversa de expedientes, benevolencia ó severidad en asuntos *sub judice*..., todo, todo se mueve al impulso misterioso de la recomendación.

Por telégrafo, por teléfono, por correo, en tarjetas, en minutas, en volantes, en notas reservadas, las reco-

mendaciones asedian todos los órganos de la política. Van de amigo a amigo, corren a las agencias, suben al diputado, se agarran a la parentela de los poderosos y vuelven al Ayuntamiento rural. Asaltan las alcaldías y los despachos de los Gobiernos civiles, se amontonan en las Direcciones generales, se atropellan y empujan en las mesas de los Ministerios.

De todos los rincones de España surgen hijos inviables que se anudan y enredan en torno a los organismos del Estado, alrededor de la Jefatura de Obras públicas, de las delegaciones de Hacienda, de las Universidades, de todos los tribunales examinadores, de las Administraciones de Justicia, de las Diputaciones provinciales, de los Gobiernos civiles, de los Ayuntamientos, de los Negociados *a y b*. De aquí salen otros tantos hilos que se centralizan en Madrid, formando una sutil é intrincada madeja en cada ministerio, sobre las que se apoya y sustenta el Poder Central.

Ese diputado cuya carrera política nos parece tan brillante, no es más que el ahijado de su distrito, el lacayo de un rufián geroso y analfabeto que allá, en el rincón de una provincia española, es un tirano más déspota y repugnante que cualquier rey zuelo de una tribu salvaje. Ese diputado, como tantos otros que tienen padrinos, es un hombre ágil que sabe trepar audazmente por esta tela de araña formada por el entrecruzamiento de las recomendaciones y se balancea colgado de un hilo que andó tal ó cual conspicio al presupuesto con un apretón de manos, una tarjeta ó un besalamanos dado a tiempo.

El ministro es un funcionario cuya verdadera misión consiste en contestar y hacer circular la enorme cantidad de recomendaciones que se centralizan en su despacho. Muchas veces cae por no haber satisfecho cumplidamente la indicación de algún poderoso. Se so tienen hombres ineptos en puestos muy por encima de su capacidad, nada más que por que *sirven* apatitos mezquinos y pasioncillas de baja estofa. Recomen-

daciones salidas quizá de alguna casa bien preocupan al jefe del gobierno, porque cierto notable se empeña en agradecer con un destiñillo al matón de su pueblo, y el director del ramo se opone, y se avecina un conflicto capaz de dar al traste con la estabilidad del Gabinete. Hasta los más altos intereses de la nación son juguete de esquilas que van por el interior y de visitas de puerta de escape, sirviendo en refugio para asegurar votos y obtener complacencias discretas.

Este ir y venir de recomendaciones, esta siniestra tela de araña del caciquismo que nos ahoga y sofoca es el *alfa* y el *omega*, el objeto de la política, — el secreto de jer y de tejer un ategu, — y nada del revés constituye la historia de España. Los verdaderos actos, las funciones vitales y orgánicas de un gobierno se reducen a favorecer a los de la pandilla propia y reventar a los de la contraria, mientras que una prensa sin fe ni ideales y a algunos inocentes cuyas manos están limpias de todo pecado, se prestan candidamente a cooperar al sostenimiento de las apariencias, de la farsa infusa, de la indigna comedia.

Y en tanto este cohecho mano envenena y corrompe hasta la vida material de las generaciones. ¿Qué mucho que los jóvenes cifren sus anhelos en pescar una nómina y una rica heredera, si la virtud, el talento y el valor no son ni representan nada ante el poder irresponsable de la tarjeta y la noticia? ¿Para qué hemos de quemarnos las cejas si una carta de un compiacha consigue lo que no consiguen el estudio, la laboriosidad y el más austero trabajo? ¿Cómo no ha de corromperse una sociedad en la cual el mérito y el demérito no significan nada, y sólo prevalece lo que según una frase innoble — tan innoble como el concepto que traduce — llamamos «buenas adivas»?

Así, esta vil mascarada va iriéndolo todo, pudriéndolo todo, apoderándose de las conciencias más sanas, empuñando la vida, apagando los ideales, é strozando los caracteres, y suma a los más optimistas en la sonación de lo irremediable, de lo irredento, de lo que se muere....

RAS.

El progreso de Alemania

El ilustre periodista francés, M. Jules Huret viene publicando en «Le Figaro» una serie de notabilísimos artículos, escritos con gran imparcialidad, acerca de Alemania, país por él visitado recientemente.

Hay en el artículo de Huret cifras que merecen ser tenidas en cuenta.

Al presente se ha duplicado el comercio general alemán, pues de más

de 16.000 millones de francos, mientras que el de Francia ha quedado en nueve millones y medio.

Estas cifras generales están constituidas por una serie de detalles más notables todavía: la marina mercante alemana, cuadruplicando su tonelaje en algunos años; las compañías de navegación, doblado, triplicado, quintuplicado sus capitales.

El desarrollo de los medios de comunicación, de los canales y de los puertos, de Correos, de Telégrafos y Telefonos, es verdaderamente inaudito.

Teniendo sólo 20 millones de habitantes más que Francia, el imperio alemán dispone de 47.000 oficinas de Correos, mientras que Francia no tiene más que 11.000; es decir, cuatro veces menos, é Inglaterra sólo 22.000.

El personal postal alemán comprende 251.000 empleados, mientras que el servicio francés sólo ocupa 82.000, y el inglés 188.000.

El movimiento postal ofrece el mismo resultado.

En Alemania hay un cambio de cerca de 5.000 millones de cartas y paquetes postales; en Francia es 2.700 millones.

En Alemania hay 1.388.000 kilómetros de hilo telefónico; en Francia sólo hay 428.000.

El número de comunicaciones telefónicas es más elocuente aún para indicar la actividad comercial.

En Alemania se cuentan 800 millones de comunicaciones urbanas y 123 interurbanas, mientras que en Francia sólo hay 191 millones de las primeras y 12 de las segundas.

INGLATERRA

Y LA

REDUCCION DE ARMAMENTOS

En una de las últimas sesiones celebradas por la Cámara de los Comunes, el secretario financiero de Marina Mr. Robertson dió cuenta de los proyectos del Gobierno en lo referente a la construcción naval para el próximo ejercicio de 1907-1908.

El programa del anterior Gabinete incluía la construcción de cuatro acorazados del tipo «Dreadnought», cinco contratorpederos de alta mar, doce contratorpederos para la defensa de las costas y doce submarinos.

Este programa ha sido modificado en la forma siguiente: Se comenzará la construcción de tres acorazados, dos contratorpederos de alta mar, doce de igual clase para la defensa de las costas, y ocho submarinos.

La consignación anterior para construcciones navales representaba un gasto de 9.842.000 libras esterlinas y el nuevo programa representa un gasto de 9.000.000 libras esterlinas.

sea una reducción de 2540.000 libras.

Este presupuesto disminuirá aun en 1.435.000 libras en el próximo ejercicio.

Las razones de tales economías, que fueron expuestas á la Cámara, estriban en la reunión que en breve ha de celebrar la conferencia internacional para la reducción de armamentos principalmente.

El Gobierno inglés se propone, en vista de ello para el año fiscal de 1907-1908, poner la quilla á dos acorazados en lugar de cuatro, como se había señalado anteriormente, con la reserva de que si en el Congreso del Haya no se llega á un acuerdo sobre el particular, se construirá un tercer acorazado inglés.

En cuanto á los créditos señalados á las nuevas construcciones, serán tan pequeños, que el comienzo de trabajos de construcción de nuevos buques será imposible antes de un período avanzado del año económico, lo que hará resaltar á los ojos de los congresistas de la Haya la buena fe de Inglaterra en el deseo por ella manifestado, de reducir los armamentos.

El Consejo del almirantazgo se halla de acuerdo en que aun efectuando estas economías, Inglaterra conservará la supremacía necesaria para su defensa.

No obstante, no se pierden de vista los trabajos realizados por otras naciones para el desarrollo de sus respectivas flotas militares.

A pesar de que el nuevo programa naval inglés está recomendado por el almirantazgo, las oposiciones lo han atacado vivamente.

Para Balfour, jefe de los conservadores, Inglaterra no debe inspirarse sino en su propia seguridad. Según la fórmula admira siempre, su flota debe igualar á las Escuadras reunidas de las dos potencias marítimas más fuertes; de lo contrario—añade—las naciones extranjeras poseerán en breve más acorazados del tipo «Dreadnought», que Inglaterra.

Considera que se sirve mal á la paz favoreciendo las adversidades.

A esto contestó Campbell Bannerman que un hombre que ha comido bien no debe seguir engullendo para asustar á la galería.

Respecto del efecto que en la conferencia del Haya producirá a conducta de Inglaterra, estima Balfour que es absurdo hacer creer á los congresistas que porque no se siguen construyendo buques de guerra en el Reino Unido, no es esta nación, según las declaraciones del almirantazgo, la más fuerte.

Por último, sir Henry Campbell Bannerman declaró que es preciso poner un límite á esta especie de pugilato entre las naciones por aumentar sus armamentos, y para ello es preciso dar el ejemplo.

NOTICIAS

Contra los acorazados de combate

Ha manifestado el ilustre senador monsieur d'Estournelles de Constant al ministro de Marina de Francia, que en cuanto vuelva á reunirse el Parlamento, le interpelará respecto á los

seis nuevos acorazados de combate que pidió en abril último.

Le replica además manifieste á la nación que en las recientes maniobras militares ha quedado perfectamente demostrada la inutilidad de aquella clase de barcos de guerra, pues el Mr. d'Estournelles de Constant opina que los buques submarinos son más que suficientes para la defensa de las costas francesas.

Aumento del comercio inglés

Dice el «Daily Chronicle» de Londres en un artículo editorial que desde que empezó á hablar Chamberlain del ocaso del comercio británico, ha ido éste viviendo y creciendo constantemente, probándolo entre otros el hecho de que comparando el comercio inglés con el extranjero en los primeros siete meses del año 1903 con el de los siete primeros meses del año 1906, resulta un aumento total de 97 y medio millones de libras ternas y que el aumento sigue con más marcada tendencia.

Así se favorece al comercio

En breve se someterá á las Cámaras de Comercio de la Gran Bretaña un proyecto referente á los servicios telegráfico, telefónico y postal entre Londres y París, cuyas tarifas se propone rebajar en un 50 por 100.

Curiosísima estadística

De acuerdo con una curiosa estadística que se acaba de publicar en Londres, durante el año 1903 llegó á 320.041 el número de las cartas registradas ó certificadas que por mal é insuficientemente dirigidas no llegaron á sus destinos. Contenían aquella 16.887 libras esterlinas en moneda sonante y billetes de Banco y 655.845 en cheques y letras de cambio.

El hado del «Montagu»

Anuncian de Plymouth á los periódicos londinenses que el Almirantazgo ha dispuesto el abandono del «Montagu», pues dada la crítica situación en que se encuentra, no existe medio alguno de salvarlo.

Se ha ordenado, en consecuencia, que se quiten y retiren todas las máquinas y aparatos que se acumularon en aquel barco por ver si habrá medio de volverlo á poner á flote.

Abandono del «Montagu»

Dice «Daily Chronicle» de Londres en un artículo editorial: «Grande, pero muy grande es la pena que nos causa el enterarnos de la decisión del Almirantazgo de abandonar el acorazado de combate «Montagu», lo cual significa una grandísima pérdida para la nación, pues pertenecía aquel hermoso buque á la clase más moderna de acorazados de combate y era, exceptuando el «Dreadnought», el mejor buque quizás de la marina militar británica.

La pérdida de un acorazado de primera clase como aquél, significa lo mismo que para Alemania, la de medio cuerpo de ejército, por lo que es absolutamente indispensable que sea por el medio que fuese, tenga sin perder tiempo la Gran Bretaña otra nave tan formidable como la que se acaba de perder.»

Aeronáutica

Dicen los periódicos parisienses, que acompañado de una señorita austríaca llamada miss Segelman, hizo el célebre aeronauta francés, el conde Henry de la Vaux, con el globo número 2 del Aéro Club de París, desde el Parque de Saint Cloud, una

notable ascensión, pues después de un viaje de 16 horas descendió felizmente en Einfeld cerca de Coburgo á unos 660 kilómetros Este de París, pasando el globo por encima de Dammartin, Laon, Charleville, cruzó el Rhin entre Coblenza y Colonia, sin poder continuar el viaje porque al hallarse á una elevación de 3.500 metros tuvo que evitar una violenta tempestad próxima á estallar.

Todas las personas expertas en aeronáutica están conformes en declarar que aquél es uno de los más notables viajes que en lo que va de año haya llevado á cabo un aeronauta francés.

Viva la gente caritativa!

Mr. Louis Lombard de Lugano, Suiza italiana, ha dirigido al «Herald» de Nueva York (edición europea) la carta siguiente:

«Señor editor del «Herald» de Nueva York: Por correo le mando hoy 2.500 francos para que se distribuyan sin mirar nacionalidad, ni religión, entre las madres necesitadas de los sobrevivientes de la catástrofe del «Siro».

Significación de la doctrina

de Monroe

Dice en un artículo editorial el «Daily News» de Londres: «El Congreso panamericano que está celebrando sus sesiones en Rio Janeiro, debería especialmente estimular el movimiento favorable al desarme que con tan vigor continúa en Europa. La doctrina de Monroe significa que el nuevo mundo, «incluso el Canadá», debe ser inmune á las interferencias sean de la clase que fueran, de viejo. La única gran potencia europea que podía haber desfilado la política que representa el Congreso Panamericano, es la Gran Bretaña, pues posee la marina militar más poderosa del mundo, pero con grandísima sabiduría y prudencia ha reconocido la Gran Bretaña que los Estados Unidos debe ser la nación predominante en el continente en el cual ocupa la posición más importante.

Gran huelga forzosa en Bélgica

Telegrafa al corresponsal de la Agencia Reuter en Verviers (Bélgica), que no habiendo los obreros de las fábricas de tejidos contestado satisfactoriamente á las demandas de los patronos, ha amenazado éstos con el cierre general que dejará sin trabajo á más de 30.000 trabajadores de ambos sexos.

La salvajada de Milán

Dicen de Milán que el incendio que destruyó por completo los palacios italiano y húngaro destinados á la exhibición de los adelantos de las Artes decorativas y en el que se quemaron tesoros cuyo valor, contando por lo más bajo, pasa de quince millones de francos, fué, como empieza ya á averiguarse, obra de uno ó de unos salvajes. Espérase que pronto averiguarán las autoridades, que no cesan sus averiguaciones, la verdad de lo ocurrido en aquella sección de la magnífica Exposición internacional que se celebra en aquella ciudad italiana con tanto éxito en honor de la apertura del túnel del Simplón.

Hubrá conflicto?

Corre en Constantinopla el rumor de que el Gobierno de la Puerta Otomana se dispone, apoyado por otras naciones, á reclamar la plaza de Janet, que ocupan los franceses, como propiedad del imperio turco.

Disturbios en los Balcanes

De acuerdo con un telegrama del corresponsal de la Agencia Reuter en Sofía, se extiende de alarmante manera el movimiento anti-griego y tanto es así que en las ciudades búlgaras de Philópolis y Stanimaka se disponen los griegos á repeler por la fuerza los ataques y agresiones de sus mortales enemigos los búlgaros.

Muerte de un buen patriota español

Dedican los periódicos cubanos sendos artículos necrológicos á la memoria del conccidísimo comerciante español don Prudencio Rabell, que con sentimiento de todos los cubanos acaba de fallecer á la edad de 70 años.

Fué el difunto una de las personalidades más preeminentes en la industria y comercio de tabacos en la isla de Cuba. Fué una vez alcalde de la Habana, en cuya ciudad gozaba de muchas simpatías y uno de los españoles que, según se asegura, amó más á su patria.

MAHON

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 15 de Agosto de 1906

Presidió el alcalde D. José María Mercadal Pons. Asistieron los concejales Sres. Vidal, Pons Hernández, Pons Gomila, Carreras Orfila, Orfila Olives, Pons Sitges, Sintes Pascuchi, Ponsel y García.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior

Quedar enterado y dar las gracias á «La Marítima» compañía mahonesa de vapores, por haber prorrogado hasta el 31 de Octubre próximo venidero la rebaja del 60 por 100 concedida en el pasaje de los pobres que emigran en busca de trabajo.

Aprobar la distribución de fondos para este mes.

Quedar enterado de la resolución del señor Gobernador de la Provincia desestimando el recurso presentado por D. Pedro Pons Sitges y otros señores concejales contra la inadmisión del Sr. Alcalde de dos proposiciones presentadas en la sesión de 2 de Julio último por el referido señor Pons Sitges y por D. Bernardino Pons Hernández.

Desestimar la petición del Sr. Derresdías de colocar cuatro arcos voltaicos en la calle del Doctor Orfila.

Quedar enterado de que con fecha 11 del actual tomó posesión del cargo de Gobernador civil de la Provincia D. Ricardo Ruiz Aguilar.

CUENTAS

Quedar enterado de las siguientes: De impresos de «El Porvenir del Obrero» pesetas 7'00.

De conservación de las calles de la Reina y San Fernando id. 114'00.

Á INFORME

De la Comisión de Policía urbana é Ingeniero de Obras públicas, instancia de D. Felix Ortega, pidiendo autorización para levantar de 12 á 14 hiladas de piedras el frontis de la casa huerto n.º 40 de la carretera de San Clemente.

De la Comisión de Policía urbana, petición del Sr. Pons Sitges, para estandar la manera de mejorar el alumbrado público de la calle del Doctor Orfila.

De la Comisión de Hacienda, instancia del Veterinario señor Abadía

pidiendo se le aumente el sueldo al objeto de remunerarle el mayor trabajo que desde algún tiempo viene prestando.

Da la Comisión de Beneficencia instancia del asilado Cristóbal Portalla Rindavets para que se le gratifiquen los trabajos extraordinarios que viene prestando en la desinfección de habitaciones.

De la Comisión de Hacienda indemnización que debe concederse á don Bartolomé Coll por los objetos inutilizados pertenecientes á su esposa que murió de enfermedad contagiosa.

Terminado el despacho ordinario, surgieron varios incidentes entre los concejales y el Alcalde de los cuales nos ocuparemos en el próximo número.

FEDERICO LONGÁS

Copiamos de «El Diluvio», de Barcelona.

«El niño Longás puede incluirse en la lista de las precocidades artísticas, que tanto abundan en este dichoso siglo XX. pues después de dos años de estudios y á los once escasos de edad, además de su intuición musical, posee un dominio tal en el piano que nos hace augurar que á no malograrse sus disposiciones, figurará en la lista de los buenos pianistas del porvenir.

Ultimamente hemos tenido el gusto de apreciar sus onalidades pianísticas, en los «nocturnos» número 28 y 11 de Chopin, distinguiéndose en el primero por la delicadeza de pulsación. El niño prodigio tocó además, sin necesidad de partitura, la primera «Sonata» de Beethoven. Vaya nuestra felicitación».

Ya entre nosotros el niño Longás ha mostrado más de una vez su gran disposición musical en las veladas del Ateneo, donde, presentado por el maestro Bellissimo, se le colmó de aplausos y era la admiración de todos.

Saludamos en el pequeño Federico al futuro maestro, legítima gloria del arte musical.

Copiamos de «El Bien Público» del martes:

«Venimos observando desde hace tiempo el incumplimiento del bando sobre perros; y lo decimos por ver abandonados por estas calles y sin hozal, muchos de dichos animales.

Las molestias con sus ladridos hace que el vecindario no puede descansar especialmente por las noches.

Bueno fuera se recordara á los dueños de estos animales la obligación que tienen de cumplir lo ordenado por la Alcaldía.»

Pues amigo, este abandono que hace observar en lo relativo á los perros, es el mismo que puede observarse en todos los ramos de la Administración municipal, desde que está al frente de la Alcaldía D. José María Mercadal.

El Sr. Mercadal quiere mangonearlo todo, y quien mucho abarca.....

LA «NAUTILUS»

Según vemos en el «Diario de la Marina» llegado ayer, no será el guardacostas «Numancia» quien visite nuestro puerto durante el mes entrante sino el buque escuela de guardia marinas «Nautilus».

CIRCULAR

El administrador de Hacienda por medio de una circular requiere á los Ayuntamientos para que ingresen en las cajas del tesoro la parte de los cupos del impuesto del tercer trimestre del actual año.

CARRETERA DE FORNELLS

El director general de Obras públicas ha adjudicado definitivamente á D. Melchor Raventós la subasta para la construcción de los trozos 1.º y 2.º de la carretera de Mahón al puerto de Fornells.

Dicho señor se ha comprometido á efectuar las obras en el plazo de cinco años por la cantidad de 285.407'07 pesetas.

ENLACE

En la mañana de ayer uniose en indisoluble lazo matrimonial nuestro quer do amigo D. Mateo Parpal Orfila con la joven y agraciada señorita doña Isabel Petrus Carreras.

Fueron festivos del acto nuestros no menos amigos D. Antonio Paspal Estave y D. Antonio Castañol.

Los recién desposados salieron para Fornells y Ciudadela en donde pasarán su luna de miel.

Con tan fausto motivo deseamos á los novios una eterna luna de miel y toda suerte de felicidades en su nuevo estado, enviándoles asimismo nuestra más cordial enhorabuena, que hagamos extensiva á las familias respectivas.

VAPOR CORREO

En su primer viaje después de limpiar fondos, fondeó en nuestro puerto á las cuatro y cuarto de la tarde de ayer procedente de Barcelona con escalas, el decano de nuestros vapores correos «Nuevo Mahónés».

FUNCION BENEFICA

Muy concurrida viose la función dada anoche en el casino «El Consejo» á beneficio de los establecimientos municipales de Beneficencia, y Asociación de Beneficencia Domiciliaria.

Digno del mayor aplausos son sus organizadores por tan benéfica iniciativa.

SUBASTA

El día 29 del actual tendrá lugar en la Comandancia de Artillería de esta plaza la venta de un mulo y mula de deshecho.

HORCHATA

EN POLVO «MASSANA»

Hemos tenido ocasión de probar la horchata en polvo «Massana» que resulta un refrescante delicioso, superior á cuantos productos de su clase existen hoy en el mercado.

Recoméndase como un gran estimulante para las mujeres que crían, por lo mucho que alivia el calor de las criaturas, personas obesas, enfermos del estómago é intestinos, niños en dentición y en fin á cuantos sufren la ardiente y continuada sed propia de la estación.

De venta en esta ciudad en el colmado de D. Manuel Beltrán calle de la Arravaleta.

CIRCULAR

Por el ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden circular, en la que se recuerda á los gobernadores que no procede aprobar ningún presupuesto provincial ni municipal, en el que no esté consignado el sueldo del archivero.

MUSICA

De nueve á once de esta noche tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

DESDE CIUDADELA

En cumplimiento á lo prevenido por el reglamento, en el casino «17 de Enero» tuvo lugar el pasado domingo la renovación de varios cargos de la Junta Directiva, siendo elegidos los señores siguientes:

Presidente.—D. Rafael Febrer Sagní.

Tesorero.—D. Pedro Falgouta Gerner.

Vice-Secretario.—D. Miguel Torres Fazer.

Vocal.—D. José Bosch Pons.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio que publicamos en otro lugar de este número de la nueva fundición dirigida por D. Vicente Gascó, en la cual se fabrican lápidas y placas propias para cementerios, de todas clases y dimensiones y con dibujos de relieve, fundidas en metal blanco resistente, las cuales por más que estén expuestas á la intemperie no se oxidan ni pierden el color.

Todo ello se vende á precios convencionales.

SOBRE ENSEÑANZA

La Real orden del ministerio de Instrucción pública sobre colegios particulares, que publicará en breve la «Gaceta», parece que tiene por objeto cerrar el paso á las comunidades religiosas, formadas por extranjeros, que se han instalado en nuestro país. Afecta también dicha Real orden al régimen interior de los colegios incorporados á los Institutos, á los cuales se exigirá el cumplimiento de la ley Moyano.

Los colegios que el día 15 de septiembre no hayan cumplido los requisitos que aquella exige, serán cerrados.

Parece que también se prohibirá que se dediquen á la enseñanza los institutos religiosos que hacen vida contemplativa, permitiendo únicamente á las corporaciones de aquel carácter que se consagren exclusivamente á la enseñanza.

LAS COSECHAS DE GRANOS

Avance general favorable de las cosechas de cereales en invierno de 1906, en grano y paja.

Importe de 41.936.541 quintales métricos trigo (grano), á 22'55 pesetas, 943.572'172.

Idem de 19.882.152 idem de cebada, á 18 idem, 357.875'736.

Idem de 8.084.598 idem de centeno, á 17'50 idem, 141.480'465.

Idem de 6.622.209 idem de avena, á 15 idem, 9.348'135.

Total: 1.542.279.508 pesetas.

Importe de 62.934.811 quintales métricos de paja de trigo, á 2'50 pesetas, 157.262'027.

Idem de 11.929.291 idem idem de cebada, á 1'50 17.893'937.

Total, 175.155'264 pesetas.

Total general, 1.717.735'272 pesetas.

El ministro de Hacienda ha manifestado que en Aragón, Extremadura y Andalucía hay mucho trigo duro y por tanto no hará falta importarlo de los demás países.

El trigo de Castilla es blando, pero de más gluten y por consiguiente peor para la fabricación de pan.

Por los datos del ministerio de Agricultura además puede calcularse que la cosecha superará á la pasada en 16.885.561 quintales métricos de trigo, 98.385'385 de cebada, 1.553.372 de centeno y 3.825.335 de avena.

En los mercados del interior se sostienen los precios, manteniéndose con firmeza. En Valladolid á 42 reales el trigo.

PERDIDA

Se ha extraviado un documento público á favor de Juan García Sanz, aspirante de segunda clase en la Depositaria de Hacienda de este Partido.

La persona que lo haya encontrado y se sirva presentarlo en esta imprenta, recibirá una gratificación.

DE ENSEÑANZA

Creemos interesante publicar la relación de documentos que necesitan presentar las aspirantes á Maestras para el examen de ingreso que empezará el día 17 de Septiembre próximo en la Escuela Normal de Palma.

Instancia de la interesada en papel sellado de 1 peseta acompañada de cédula personal.

Partida de nacimiento del Registro civil.

Certificación de buena conducta extendida por el Alcalde.

Certificación del médico en que declare que la aspirante está revacuada.

Permiso de los padres ó tutores.

Y pago de 2'50 pesetas en metálico para derechos de exámen.

Estos documentos deben ser presentados en la Secretaría de la Normal durante la segunda quincena del mes actual.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer

- 1 buey 285 kilos Vay meno nou, A'ayor.
- 1 ternero 94 id. id. id.
- 1 id. 89 id. Mungofre nou.
- 1 id. 136 id. B. ahimech, A'ayor.
- 1 id. 80 id. Est.º Serra Murena.
- 2 carneros 20 id. Agustín Grandío.
- 4 id. 54 id. Jerónimo Pratus.
- 1 cabra 10 id. Pedro el Cabrero.

Sección Telegráfica
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 16, 7'00.
Han salido para Munich en donde pasarán una temporada al lado de los príncipes de Baviera, el infante don Fernando y su esposa la Infanta doña María Teresa.

Madrid 16, 7'25.
Hoy es esperada en el puerto del Ferrol la escuadra de instrucción, la cual luego de permanecer unos días en dicho punto saldrá para San Sebastián.

Madrid 16, 7'40.
Hoy llegará á Génova el duque de los Abruzzos primogénito del ex rey de España D. Amadeo de Saboya, el cual acaba de escalar la cima del monte africano Rubensori, dándole el nombre de Reina Margarita.

Banco del Comercio
SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 14 de Agosto de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	81'57
Denda amortizable 4 %	100'85
Acciones f. c. Nort. de España.	61'90
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	95'40
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo	29'30
Acciones Banco Hispano Colonial	70'00
Denda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	92'62
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francis 2 1/4 %	57'25
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	103'37
Francos.	11'40
Libras.	29'05

Mahón 16 Agosto de 1906.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los horcados de tonos estílicos; ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina

Domestica botina central
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.
Máquinas para toda industria
en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSE

Todos los modelos á pesetas 2,50 solamente

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado-Castillo 30

La Compañía Fabril Singer
Representantes en España

ADCOCK Y C.^a

Encargada en la provincia
de las islas Baleares
PALMA DE MALLORCA, Jaime II

EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

MUCHO CALOR

Desaparece la incomodidad que ocasiona la Temperatura estival con los

Ventiladores Eléctricos

Brisa agradable, y regulable á voluntad.

El alquiler y fluido de un ventilador para todo el verano día y noche solo cuesta la friolera de:

25 pesetas por ventilador de 240 mls. diámetro.
40 pesetas por ventilador de 300 id. id.

Acudid á «La Eléctrica Mahonesa».

Vino de uva puro-Cosecha particular

La persona sana ó enferma que quiera beber cosa buena puede acudir á la casa
CALLE DEL CASTILLO N.º 41-BAJOS

Se recomienda á las personas que quieran mantenerse fuertes y con salud. Procede de uva de Menorca bien saxonada y hecho con todo esmero. Hay poca existencia. Litro 0'50 ptas.

Almacén de muebles de Sintes

BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

FUNDICION DE METALES

Y OBJETOS DE LATONERIA

Gran variación en lápidas y placas para cementerios, de todas clases, dimensiones y dibujos, de relieve y repulidos. Fundidos de metal blanco resistente. No se oxida ni pierde el color á precios convencionales.

Fundición, Andén de Levante, 46. Despacho, Comercio 13.-MAHON.

Las Moscas y Mosquitos

Según se ha probado científicamente son la propagación de los gérmenes de muchas enfermedades contagiosas.

¿COMO ENFERMARLOS?

El papel MATA MOSCAS es el remedio más eficaz, el remedio sin rival.

De venta en «La Colonial», de José Riudavets, Plaza Carmen 13.-Mahón.

Precio de la doble hoja 0'25 pts. y caja de 25 dobles hojas 5'00 ptas.

NO MAS CALOR

Ventiladores Mecánicos

Sin fuerza motriz--Comodidad absoluta

Es muy recomendable poner estos ventiladores que son completamente silenciosos, en to las partes donde no hay ni fuerza eléctrica ni fuerza de agua para su movimiento.

Se les dá cuerda por medio de un resorte, por lo tanto no causan gastos de movimiento; no están sometidos á reparación alguna, por su construcción, sólida y son para cada salón ó escritorio un objeto de lujo por su apariencia bonita.

Representante: Miguel Thomás, -Cardona y Orfila 30.-Mahón.

Patria

Sociedad Anónima de Reaseguros y Seguros Generales

Domicilio social: Rambla Santa Mónica núm. 10.-Barcelona.

Habiendo cesado en el cargo de representante de dicha Sociedad en esta ciudad D. R. de Vida se participa á los señores asegurados que tienen por conveniente hacer alguna reclamación, pueden dirigirse al nuevo representante DON JUAN SALAS Y AMENGUAL, calle de Isabel II 21.-Mahón.

LA DIRECCION

PARA ALQUILAR

Lo está una casa horno en la calle de San Alejo, 1. en Villa Carlos.

Informar en el mismo pueblo calle Mayor; 38.

Lo está la tienda en buenas condiciones, de la calle Nueva n.º 4, Para informes, Hannover 2 Mahón

TELARES

Se venden unos en muy buen estado y por un precio económico.

En esta Imprenta informarán.

PARA VENDER

Lo están una casa y un solar contiguo situados en la Carretera Nueva de Ciudadela n.º 153.

Informarán en la misma casa.

Lo está una viña con casa de recreo propia para veranear á dos kilómetros de la población.

Se dará con buenas condiciones. Para informes en esta Imprenta.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Encuaciones publicas

La festividad del pueblo de San Clemente tendrá lugar el domingo próximo 19 del actual con carreras de caballerías que empezarán á las tres y media de la tarde bajo las reglas que dictará el Concejal que las presida incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico. Mahón 13 Agosto 1906. El Alcalde Presidente.- José M.º Mercadal

PARA VENDER

Lo está la casa que está señalada con el número 100 en el caserío de Lluensanas de reciente construcción vien muy buenas condiciones, que se cedería por un precio barato.

Informarán en esta imprenta ó en la indicada casa.

Imp. de Fabríguez, á cargo de Ribé.